

Culte du 4 juin 2023

Dieu trois fois saint, présent & aimant

Trinité

Accueil et paroles de bienvenue

Prélude

Salutation et invocation

Le Seigneur nous a appelé, chacun et chacune ce matin, pour le louer, pour lui rendre grâce et pour nous mettre à l'écoute de sa Parole.

Frères et sœurs, en ce jour où l'Église nous invite à fêter la Trinité, réjouissons-nous ensemble, car

la grâce et la paix nous sont données de la part
de Dieu notre Père
et de Jésus-Christ notre Sauveur,
dans la communion de l'Esprit Saint.

Louange – Psaume 148

¹Alléluia !

Du haut des cieux, acclamez le Seigneur,
acclamez-le, vous qui êtes là-haut !

²Acclamez-le, vous tous ses anges,
acclamez-le, vous toutes ses troupes.

³Acclamez-le, soleil et lune,
acclamez-le, vous toutes, étoiles brillantes.

⁴Acclamez-le, espaces les plus élevés des cieux,
et vous aussi, masses d'eau plus hautes encore.

⁵Que tous acclament le Seigneur,
car il a commandé
et tous furent créés.

⁶Il les a établis pour toujours,
il leur a fixé une loi à ne pas enfreindre.

⁷Depuis la terre, acclamez le Seigneur,
acclamez-le, océans et monstres marins ;

⁸vous aussi, feu et grêle, neige et brouillard,
vent de tempête, qui es soumis à sa parole.

« Dieu trois fois saint, présent & aimant »
Fête de la Trinité

⁹Acclamez-le, montagnes et collines,
arbres fruitiers, et tous les cèdres,

¹⁰animaux sauvages ou domestiques,
oiseaux et reptiles.

¹¹Acclamez-le, rois de la terre,
et vous aussi, tous les peuples,
les princes, les dirigeants de la terre.

¹²Garçons et filles, jeunes et vieux, acclamez-le !

¹³Acclamez le Seigneur, car lui seul porte un grand nom,
sa majesté s'étend sur la terre et les cieux.

¹⁴Il a rendu force et fierté à son peuple.
C'est un titre de gloire pour ceux qui lui sont fidèles,
pour tous les membres d'Israël, le peuple qui est proche de lui.

Alléluia !

Ps 148 (traduction NFC)

Magnifique est le Seigneur – ALL 14-03 (§1,4,7,8)

Sanctification

Volonté de Dieu

Dimanche dernier, nous avons entendu que le Seigneur nous envoie en mission :

²¹Jésus [...] dit à [ses disciples] : Que la paix soit avec vous ! Comme le Père m'a envoyé, moi aussi je vous envoie.

Jn 20:21 (traduction NBS)

Et notre lecture du jour, encore dans l'Évangile selon Jean, nous permet de mieux comprendre encore cette mission, à la suite de Jésus :

¹⁷Dieu, en effet, n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour juger le monde, mais pour que par lui le monde soit sauvé.

Jn 3:17 (traduction NBS)

Le Seigneur nous appelle à contribuer à son action salvatrice dans un monde en proie au mal, à la souffrance, à l'indifférence. Pour cela, dans toute la puissance de son amour créateur, il nous a envoyé Jésus comme guide et il nous fait don de son Esprit saint.

Et pourtant, face au mal, à la souffrance et l'indifférence qui rongent ce monde, nous sommes parfois si prompts à évaluer, (pré-)juger, voire condamner notre prochain plutôt qu'à lui tendre la main pour le relever ou avancer avec lui ;

4 juin 2023

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

« Dieu trois fois saint, présent & aimant »
Fête de la Trinité

à nous lamenter sur le mal plutôt qu'à nous laisser inspirer par la beauté d'un monde que Dieu a créé et aimé ;
Au fond, nous sommes souvent si prompts à juger plutôt qu'à sauver.

Demande du pardon et annonce de la grâce

Frères et sœurs, prions le Seigneur de toute bonté et de toute grâce, et tournons-nous vers lui avec lucidité.

Seigneur Dieu, créateur de toute chose,
chaque jour tu nous fais découvrir les merveilles de ta bonté.

Seigneur, prends pitié de nous !

Seigneur Jésus, Sauveur des hommes,
chaque jour tu nous manifestes la puissance de ton amour.

Christ, prends pitié de nous !

Esprit saint, souffle de vie,
chaque jour tu nous révéles la richesse de tes dons.

Seigneur, prends pitié de nous !

Frères et sœurs,
dans sa bonté et par sa grâce,
soyons en assurés,
Dieu nous pardonne.

En son Fils, Jésus le Christ,
notre Père céleste nous a montré tout son amour,
son Esprit nous accompagne et nous le confirme chaque jour.

Nous qui restons toujours pécheurs,
nous sommes aimés de Dieu !

Celui qui met sa confiance en Dieu
et trouve sa joie en Jésus Christ est sauvé.

Société Luthérienne de Mission, *La liturgie du culte dominical et des fêtes*, p. 123

Nous célébrons un saint mystère – ALL 23-05 (§1,2,3,4)

Lectures

Exode 34:4-9

⁴Moïse tailla deux tablettes de pierre comme les premières. Puis Moïse se leva de bon matin et monta sur le mont Sinaï, comme le SEIGNEUR le lui avait ordonné ; il prit les deux tablettes de pierre.

4 juin 2023

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

⁵Le SEIGNEUR descendit dans la nuée, se tint là auprès de lui et proclama le nom du SEIGNEUR (YHWH).

⁶Le SEIGNEUR passa devant lui en proclamant : Le SEIGNEUR, le SEIGNEUR (YHWH, YHWH), Dieu compatissant et clément, patient et grand par la fidélité et la loyauté,

⁷qui conserve sa fidélité jusqu'à la millième génération, qui pardonne la faute, la transgression et le péché, mais qui ne tient pas le coupable pour innocent, qui fait rendre des comptes aux fils et aux petits-fils pour la faute des pères, jusqu'à la troisième et la quatrième génération !

⁸Moïse s'empressa de s'incliner jusqu'à terre, en se prosternant.

⁹Il dit : Seigneur, je t'en prie, si j'ai trouvé grâce à tes yeux, daigne marcher parmi nous, car c'est un peuple rétif ; tu pardonneras notre faute et notre péché, et tu feras de nous ton patrimoine.

2^e Epître aux Corinthiens 13:11-13

¹¹Au reste, mes frères, réjouissez-vous, tendez à l'épanouissement, encouragez-vous, soyez bien d'accord, vivez en paix, et le Dieu de l'amour et de la paix sera avec vous.

¹²Saluez-vous les uns les autres par un saint baiser. Tous les saints vous saluent.

¹³Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu et la communion de l'Esprit saint soient avec vous tous !

Jean 3:16-18

¹⁶Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, pour que quiconque met sa foi en lui ne se perde pas, mais ait la vie éternelle.

¹⁷Dieu, en effet, n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour juger le monde, mais pour que par lui le monde soit sauvé.

¹⁸Celui qui met sa foi en lui n'est pas jugé ; mais celui qui ne croit pas est déjà jugé, parce qu'il n'a pas mis sa foi dans le nom du Fils unique de Dieu.

Nous t'adorons, nous t'aimons – ALL 41-35 (§1,2,3)

Méditation

La semaine dernière, à l'occasion de la **fête de la Pentecôte**, la pasteur Isabelle nous parlait du **'sandwich'** que l'on trouve dans le récit de l'Évangile selon Jean au chapitre 20 :

- une belle tranche de **don de l'Esprit**, entre
- une tartine **d'envoi dans le monde**, et
- un toast de **pardon des péchés**.

L'image du sandwich rend compte de la complémentarité de ces trois éléments : Jésus nous donne l'Esprit saint **pour nous guider dans notre mission 'd'envoyés' dans le monde**, celle

qu'il a **lui-même** commencé : **pardonner** et ainsi **redonner du souffle** à nos relations, **faire souffler un Esprit de vie** pour vivre en communion, pour nous unir toujours plus **dans l'amour que Dieu porte pour ce monde**.

Aujourd'hui, une semaine plus tard, après avoir accueilli le don de l'Esprit saint, nous arrivons à une sorte, pas forcément de conclusion, mais de petit sommet dans notre année liturgique.

Car aujourd'hui, nous fêtons **la Trinité**.

Et si la Pentecôte est semblable à un sandwich, alors la Trinité est plutôt une mille-feuille !
Elle part d'une affirmation :

- Dieu est **un**, puisqu'il est unique, et nous n'adorons que lui, qu'un seul Dieu, Seigneur de l'Univers,
- et il est aussi **trois**, puisqu'il est Père, Fils et Esprit saint.

Et à partir de là, à partir de **ces éléments bibliques**, l'Eglise a bâti **tout un système théologique complexe** dans lequel il peut être difficile de s'y retrouver. Difficile comme retrouver le mot « **Trinité** » dans les textes bibliques...

Pourtant la Trinité est **au cœur, au fondement de la théologie chrétienne depuis les premiers siècles**. Alors quand on veut parler de la Trinité, creuser le sujet, souvent on se réfère à des textes des premiers siècles de notre ère. Des textes **fondamentaux** de nos Eglises, qui sont encore considérés comme des **références théologiques essentielles** par notre Eglise, par l'EPUB, mais qui sont écrits dans un langage de foi archaïque, sans saveur pour nos oreilles d'aujourd'hui, et décalés avec nos situations contemporaines.

Le fait que Jésus soit « consubstantiel au Père », que leur majesté soit « coéternelle », que « Le Fils tient son existence du Père seul ; il n'a été ni fait ni créé, mais engendré », que « Le Saint-Esprit n'a été ni fait, ni créé, ni engendré par le Père et le Fils, mais il procède du Père et du Fils ». Toutes ces questions étaient fondamentales dans l'Eglise de l'époque, mais quel Chrétien parmi nous en saisit encore les enjeux, est encore **imprégné de ces questions dans sa foi ?**

Alors plutôt que de creuser les affirmations doctrinales des premières Eglises, repartons plutôt des textes qui nous sont proposés à la lecture aujourd'hui, qui **sont des textes fondamentaux** :

- Le Seigneur qui **proclame son nom**, dans le livre de l'Exode : « Le SEIGNEUR, le SEIGNEUR (YHWH, YHWH) » et qui se **définit** : « Dieu compatissant et clément, patient et grand par la fidélité et la loyauté ».
- La **bénédictio**n de l'apôtre Paul : « Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu et la communion de l'Esprit saint soient avec vous tous ! »
- Ou bien encore cette **récapitulation de la Bonne Nouvelle** en une phrase : « Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, pour que quiconque met sa foi en lui ne se perde pas, mais ait la vie éternelle. » Qui – soit dit en passant – se trouve

tout au début de la Constitution de l'EPUB, **au cœur de la déclaration de foi de notre Eglise.**

Ces textes fondamentaux, ils **évoquent tous la Trinité**, ils laissent entrevoir **toute la puissance, et tout le mystère de ce Dieu trois fois saint**. Ils nous laissent entrevoir que la Trinité n'est pas un trésor d'Eglise, qui serait une richesse certes mais bien enfermée dans des bibliothèques poussiéreuses réservées aux initiés – théologiens et pasteurs.

Au contraire, ces textes nous montrent un Dieu qui est trois fois saint résolument pour Israël, pour son peuple, pour nous, pour chacun de nous (présent ici ou qui nous lit grâce au texte ou qui nous écoute grâce à l'enregistrement) !

Ce **Dieu Père**, qui comme tout bon parent envers son enfant est à la fois **un protecteur aimant et un pédagogue patient**. Face à lui, nous restons toujours des enfants, nous qui sommes si petits sur cette planète, et d'autant plus dans l'immensité de notre univers.

Et c'est déjà un enseignement de vie pour nous : **aucun d'entre nous n'est Dieu, aucun d'entre nous n'est tout-puissant ni immortel**. Contrairement à notre Créateur, nous vivons tous **dans une condition humaine limitée et imparfaite**.

Mais ce Père tout-puissant, ce Créateur du Ciel et de la Terre, **il nous aime, chacun de nous, dans toute notre humanité**. Il ne ferme pas les yeux sur notre imperfection : il « ne tient pas le coupable pour innocent ». Seulement, face à notre faute, dans son immense amour **il sera toujours prompt à nous sauver** : il « n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour juger le monde, mais pour que par lui le monde soit sauvé ».

Comme doit l'être l'amour d'un parent, **l'amour de Dieu est inconditionnel**. Moïse ne cherche pas à passer un contrat équitable avec Dieu, d'égal à égal. Non, Dieu établit et renouvelle avec son peuple une Alliance. Il n'aime pas **son peuple** parce que le peuple est **aimable avec lui**. Dieu n'aime pas le **monde** parce que le monde est **aimable avec lui** – et d'ailleurs dans l'Evangile selon Jean le « monde » est ce qui s'oppose à Dieu ! – Il ne m'aime pas **moi** parce que je suis aimable, parce que je fais tout bien pour mériter son amour. Non, simplement **parce que j'existe, parce que j'ai été créé, je suis aimé. Je suis aimé d'un amour infini** par celui qui est tellement plus grand que moi : le Dieu de l'Univers, Créateur du Ciel et de la Terre m'aime moi, personnellement, me connaît et m'appelle par mon nom, parce que je suis son enfant.

Il m'invite à faire le Bien, à aimer à son image, mais même si la force me manquait, même si la petitesse de mon cœur m'en empêchait, lui continuerait de m'aimer et de vouloir me sauver.

Là se trouve déjà une Bonne Nouvelle, là se trouve déjà la Bonne Nouvelle. Mais Dieu ne s'en est pas contenté. Il ne s'est pas contenté de proclamer son nom, de dévoiler petit à petit le mystère de son amour à son peuple et de faire Alliance avec lui. Il ne s'est pas contenté d'un soutien, d'un amour paternel, voire paternaliste.

Non, il est allé jusqu'à se donner lui-même, dans la personne de son **Fils unique**. Lui le Seigneur de l'univers, Il est venu jusqu'à nous, il s'est fait **notre frère en humanité**, il a béni

le monde non seulement en le créant mais en allant jusqu'à **le bénir de sa présence**. Il est venu **au plus proche de nous**, vivant une humanité que nous avons maintenant en partage avec lui. Et il n'a pas hésité à aller jusqu'à souffrir et mourir, à connaître l'extrême dénuement, l'abandon le plus total et la faiblesse la plus extrême **pour que rien ne puisse jamais nous séparer de lui, et pour que rien de ce qui peut nous arriver dans notre existence ne lui soit jamais inconnu.**

Dieu nous a tellement aimé, **qu'il a voulu connaître intimement la condition humaine**, pour que rien de ce que nous puissions vivre ne lui soit étranger. Même lorsque nous touchons au fond du fond de la déchéance humaine, même l'être jugé le plus insignifiant, le plus indigne par ses contemporains ne serait hors de portée, hors de la compréhension, hors de l'intimité et de l'amour de Dieu. **Oui, Dieu nous a tellement aimé qu'il a souhaité se faire proche de nous dans toute notre humanité, dans toute notre imperfection.**

Là se trouve encore une Bonne Nouvelle, là se trouve encore la Bonne Nouvelle. Mais Dieu ne s'en est pas contenté. Il a non seulement donné son Fils unique pour bénir le monde de sa présence, pour montrer toute la dignité qu'il accorde à chacune de nos vies humaines, il a non seulement souffert et traversé la mort pour nous montrer que rien, résolument rien, ne pourra nous séparer de lui.

Mais il est allé jusqu'à nous donner son Esprit, son **Esprit de sainteté**. Il s'est non seulement révélé à nous par le nom du Père, il s'est non seulement fait proche de nous par l'envoi de son Fils, **il fait reposer en nous son Esprit, il nous donne la force de convertir nos cœurs, de croire, d'adhérer** (cf. traduction de Chouraqui) **à cette Bonne Nouvelle du Dieu trois fois saint.**

Par son **Esprit, il nous invite à vivre pleinement cette vie qu'il nous a donné**, qu'il a béni jusqu'à se révéler, jusqu'à la vivre, jusqu'à l'imprégner de sa présence aimante, **afin que nous soyons à notre tour des forces de vie, comme lui l'a été.**

Car oui, **il y a besoin de forces de vie dans ce monde**. Il y a du mal, il y a de la souffrance, il y a de la mort. Croyez-bien, frères et sœurs, que **Dieu ne l'ignore pas, lui qui les a vécus, qui les a traversés, plus profondément encore qu'aucun d'entre nous**. Mais face à eux, Lui il ne vient pas se lamenter sur l'état du monde – comme nous pouvons le faire si souvent. Il ne part pas non plus se retirer sur son trône. **Non, il se fait présent à nos côtés, et il nous donne – par sa puissance créatrice, par l'exemple de son Fils Jésus-Christ et par le souffle de son Esprit – il nous donne à notre tour la force de devenir des forces de vie.**

Et il nous donne aussi **son Eglise**, pour qu'ensemble, reconnaissant pour son amour infini et inconditionnel, nous puissions unir nos forces afin de – selon les mots de Paul – **nous réjouir ensemble, nous encourager, nous épanouir et nous unir, vivre dans sa paix et dans son amour. Dans ce monde et pour ce monde si imparfait, mais que pourtant il a tant aimé et qu'il nous invite à aimer à notre tour.**

Frères et sœurs, pour conclure cette méditation je vous invite à nous unir dans la prière en confessant notre foi.

Confession de foi

Seigneur, nous te rendons gloire car tu es le Dieu Unique, tu es le Tout-Autre, tu es le Seigneur de l'Univers.

En te rendant grâce à Toi, c'est toute transcendance, c'est un immense mystère que nous incluons dans notre prière. En ayant foi en Toi, c'est avec une entière confiance que nous pouvons aborder cette vie.

Seigneur, nous te rendons grâce car tu t'es fait Trois. Car tu ne t'es pas retiré sur ton trône du haut de ta Création, mais tu t'es rapproché de nous, tu t'es rendu présent. Tout en restant l'Éternel, le Tout-Puissant ; en Toi, en Trois, tu nous permets d'exprimer notre foi.

Seigneur nous te rendons grâce car tu es Père. Tu es Créateur, Tout-Puissant face au tout-petit que je suis. Tu m'as aimé le premier. Tu es un appui pour me relever quand les épreuves de la vie me font trébucher. Tu me permets de vivre en confiance et de m'ouvrir à l'autre. Et tu m'apprends sans cesse que toute autorité doit s'exercer avec bienveillance.

Seigneur, nous te rendons grâce car tu es Fils. En Jésus de Nazareth, tu t'es fait notre frère. Toi, le Dieu d'amour, tu es allé jusqu'à vivre notre condition humaine. Par le Christ, tu es présent à nos côtés dans nos vies, partageant nos joies et soutenant nos croix. Tu nous apprends à être un frère pour notre prochain sans distinction, à être une force de paix et de charité.

Seigneur, nous te rendons grâce car tu es Esprit. Tu n'as pas fait qu'embrasser notre condition humaine, tu l'as sanctifiée par le don de ton Esprit. Tu nous donnes la liberté et la responsabilité d'évoluer avec notre conscience dans notre monde, dans ta Création. Tu nous rends capable d'aimer en vérité et de vivre en plénitude. Dans la communion des fidèles qui fait l'Église, tu nous as guidé à travers les siècles et nous appelle à une foi sans-cesse renouvelée.

Seigneur, nous te rendons grâce car tu es Un, car tu es saint. Seigneur, je te rends grâce car tu es Trois, car tu t'es fait trois fois proche, trois fois aimant, trois fois présent dans nos vies.

Interlude

Offrande

Intercession

Seigneur Dieu,
dont le mystère dépasse notre compréhension,
reçois notre prière.

Dieu, créateur du monde,
tu es le gardien de notre terre et de ses habitants.
Établis la paix entre les nations.
Que les responsables des peuples servent la vie

et protègent ce que tu as créé.

Seigneur, nous te prions.

Jésus Christ, Seigneur de l'Église,
tu rassembles ton peuple dans l'amour et la réconciliation.
Fais de nous des artisans de justice et de paix,
des témoins de ta mort et de ta résurrection.

Seigneur, nous te prions.

Esprit saint, souffle de vie,
viens en aide à celles et ceux
qui sont en quête de sens.
Accorde-leur la lumière de la foi
et allume en eux le feu de ton espérance.

Seigneur, nous te prions.

Dieu trois fois saint,
reçois notre prière.
Accorde-nous de saisir le mystère de ta présence enfouie en nous.
Toi qui es béni pour les siècles des siècles.

Société Luthérienne de Mission, La liturgie du culte dominical et des fêtes, p. 307

Notre Père

Annonces

Bénédition et envoi

Rendons gloire à celui que nous appelons notre Père, aujourd'hui et pour chaque jour qui vient. Il nous a réunis pour lui rendre grâce mais aussi pour nous bénir et nous sanctifier par son Esprit.

Pour que nous, témoins de la Bonne Nouvelle, soyons transformés par l'Évangile et par l'amour de Jésus Christ notre Sauveur. Que nos vies soient marquées du sceau de sa bonté.

Le Seigneur nous a réunis aujourd'hui,
sa Parole nous nourrit chaque jour,
son Royaume porte notre éternelle espérance,
sa Bonne Nouvelle nous fait vivre en plénitude.

Recevons maintenant la bénédiction de la part de Dieu, en utilisant les mots mêmes de l'apôtre Paul :

Frères et sœurs, réjouissez-vous, et épanouissez-vous, encouragez-vous, soyez unis, vivez en paix, car le Dieu de l'amour et de la paix est avec vous.

« Dieu trois fois saint, présent & aimant »
Fête de la Trinité

Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu et la communion de l'Esprit saint
soient avec vous tous !

2Co 13:11,13 (traduction NBS, avec quelques ajouts de la NFC)

Alors, allez dans sa paix et dans sa joie !

Je louerai l'Éternel – ALL 12-01 (§1,4,5)

Postlude

4 juin 2023

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono